

\*Una visita polémica: romper el ciclo vicioso o el retroceso

\*Estira y afloja de las relaciones internacionales y de coyuntura \*Ningún hombre es una isla, tampoco lo puede ser un gobierno

Víctor M. Sámano Labastida

DOS PRESIDENTES mexicanos calificados de derecha y conservadores, además contrarios a la revolución que encabezó Fidel Castro, visitaron Cuba: Vicente Fox en el 2002 y Felipe Calderón en el 2012. También lo hicieron los neoliberales Miguel de la Madrid en 1986, Carlos Salinas de Gortari en 1994, Ernesto Zedillo en 1999 y Enrique Peña Nieto en dos ocasiones 2014 y 2016. Fueron también los “pro cubanos” Luis Echeverría en 1975 y José López Portillo en 1980.

Si el actual presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien también califica de pro revolucionario, acudiera a la isla, seguramente habría rasgamiento de vestiduras porque “está provocando a los Estados Unidos”.

El asunto es más complejo. ¿Cómo romper el círculo vicioso del atrincheramiento del poder del cual el único que sufre es el pueblo llano y de a pie?

Vemos que esto sucede ahora que no sólo tuvo la iniciativa de invitar al mandatario cubano Miguel Díaz-Canel, quien ya estuvo en México durante la toma de posesión de AMLO y a la que acudieron una decena de Jefes de Estado latinoamericanos, sino porque le cedió la palabra en la conmemoración de la Independencia de México.

Podemos mencionar que de acuerdo a los registros históricos, ha pisado suelo mexicano como invitados oficiales y como representantes de la Revolución cubana Osvaldo Dorticós, en 1960; Raúl Castro en 2010 y 2015, y nada menos que Fidel Castro en siete ocasiones: 1979, 1981, 1988, 1991, 1994, 2000, 2002. Note usted, acudió el fallecido comandante incluso en el álgido 1988 en dos ocasiones: a la toma de posesión de Salinas de Gortari (el neoliberal por definición) y el 4 de diciembre de ese año, en la conmemoración en Tuxpan, Veracruz, del desembarco del yate Granma.

¿Qué es lo que ahora y durante varias semanas y meses servirá de pasto para intentar incendiar la pradera de las relaciones de López Obrador con Cuba y Estados Unidos? Ojalá sirviera para cambiar el destino de los cubanos que se merecen aquella utopía forjada en los años sesentas y setentas.

### UN TERRENO PANTANOSO

EL MANDATARIO mexicano –que la ultraderecha española califica de pro comunista- llamó “respetuosamente al gobierno de Estados Unidos a levantar el bloqueo contra Cuba, porque ningún Estado tiene derecho a someter a otro pueblo, a otro país. Es preciso recordar lo que decía George Washington: ‘las naciones no deben aprovecharse del infortunio de otros pueblos’. ¿Pueblo o gobierno?”

Agregó: “Dicho con toda franqueza, se ve mal que el Gobierno de Estados Unidos utilice el bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba con el propósito de que este, obligado por la necesidad, tenga que enfrentar a su propio Gobierno”.

Todavía más, rebasando la delgada línea de lo políticamente correcto –dirán sus críticos-, dijo AMLO que si el bloqueo para enfrentar a pueblo y gobierno tiene éxito “se convertiría en un triunfo pírrico, vil y canallesco. En una mancha de esas que no se borran ni con toda el agua de los océanos”. Pero lanzó una rama de olivo al enviar un saludo al ex presidente de EEUU, James Carter, “quien supo entenderse con el general Omar Torrijos para devolverle a Panamá el canal y sus soberanía”, por lo que pidió a Joseph (Joe) Biden, actuar “con esa grandeza” y poner “fin para siempre a la política de agravios hacia Cuba”.

Para quienes ven el fantasma de la confrontación, un ingrediente más será el discurso del mandatario cubano Díaz Canel. El invitado aprovechó el foro de la celebración mexicana no sólo para agradecer el actual y el pasado apoyo de México sino también para expresar: “La decisión de invitarnos tiene un valor inconmensurablemente mayor en momentos en los sufrimos los embates de una guerra multidimensional...”

### EL TABLERO DEL PODER

LO QUE VEREMOS en estos días definirá la relación de López Obrador con Biden. Pero también la propia conceptualización de AMLO respecto a la posición del pueblo, un término muy resbaladizo.

Mañana sábado se realiza en México la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Seguramente en este foro será tema la propuesta de México, por voz del canciller Marcelo Ebrard, para reemplazar o reformar la Organización de Estados Americanos (OEA) creada en 1948 como un organismo “de toma de decisiones, diálogo multilateral e integración de América”, pero que en diversas ocasiones fue usado para combatir a los gobiernos desafectos a Estados Unidos.

Hay en el tablero un intenso juego de relaciones y fuerzas, razones e intereses. Para quienes adelantaban una confrontación de López Obrador con Joe Biden por los temas migratorios, la nota la dio recientemente Ken Salazar, nuevo embajador norteamericano en México quien no descartó que su país apoyara la propuesta mexicana de extender los programas “Sembrando Vida” y “Jóvenes Construyendo Futuro” en Centroamérica para crear opciones contra la

pobreza.

Marcelo Ebrard aseguró que el diplomático estadounidense “entiende muy bien algunos de los planteamientos que está haciendo el presidente Andrés Manuel López Obrador por dos razones; primero, porque el representó la lucha de los denominados hispanos en Estados Unidos; segundo, porque él viene de abajo, no es hijo de ricos, le costó mucho trabajo; y tercero, tiene una sensibilidad muy especial con nuestra comunidad”. Agregó que Salazar creó un programa parecido al “Sembrando Vida”.

### AL MARGEN

LA ALCALDESA electa de Centro, Yolanda Osuna Huerta, tiene prácticamente integrado el gabinete con el que iniciará labores formales la primera semana de octubre. Como usted sabe, la toma de posesión de las nuevas autoridades en los 17 municipios se adelantó por una reforma constitucional y para zanjar el largo periodo que transcurría entre las elecciones y el relevo oficial. Tiene previsto adelantar la semana próxima el anuncio de una parte de sus colaboradores (“después del 15 de septiembre”, dijo), aunque varios de ellos ya se compenetraron con las áreas estratégicas respetando los protocolos, advierten.  
(vmsamano@hotmail.com)